PREFACIO

Nuestro proyecto VARIGRAMA lleva 18 años en marcha desde el año 2001, y con las dos ciudades añadidas en esta encuesta de 2016 ya ha cubierto diez ciudades españolas y dieciséis hispanoamericanas. En el periodo de 2014 a 2016, hemos podido llevar a cabo la encuesta en Panamá y en la República Dominicana gracias a la invaluable colaboración de Luis A. Ortiz de la Universidad de Puerto Rico, quien acudió tanto a la Universidad de Panamá (Centro Regional Universitario de Coclé) como al Instituto Tecnológico de Santo Domingo, sometiendo las ciento once preguntas establecidas de interés sintáctico del español moderno a un grupo de más de veinte estudiantes en cada ciudad, siguiendo las pautas que hemos seguido hasta ahora. Aprovechamos esta ocasión para agradecerle de todo corazón a Luis, sin cuya valiosa aportación no habría sido posible la publicación de estos nuevos datos que aparecen en las siguientes páginas.

Repetiremos la finalidad de nuestra encuesta que consiste en confirmar cómo algunos parámetros geográficos seleccionados para la investigación de campo son capaces de facilitar una explicación gramatical de la que pueden carecer a veces los enfoques teóricos, y presentar un modelo metodológico basado en la variación diatópica.

Esperamos que los resultados de la presente encuesta, junto con los publicados en los últimos volúmenes, constituyan en definitiva claves científicas a raíz de las cuales se puedan realizar estudios más especializados en la sintaxis del español actual.